

Programme de promotion de la coexistence pacifique entre éleveurs et cultivateurs au Tchad

Un projet proposé par ACTT, AMECET, ATNV et EIRENE-Tchad

Hans Zomer

EIRENE Tchad, B.P. 186, N'Djaména, Tchad

RESUME

Pour des raisons démographiques, climatiques, sociales et politiques, les régions de transition entre le désert du Sahara et les forêts tropicales au centre de l'Afrique souffrent d'un déséquilibre entre les peuples éleveurs et cultivateurs. Cette dynamique inter-ethnique d'une coexistence forcée est d'autant plus troublée au Tchad qu'à la suite d'une longue période d'instabilité politique, beaucoup d'armes circulent parmi les civils.

Le programme proposé par EIRENE-Tchad et ses partenaires (ACTT, AMECET et ATNV) vise à promouvoir la mise en place d'un réseau de comités d'entente ; à vulgariser la problématique au niveau national ; à promouvoir une révision législative ; de vulgariser une philosophie de non-violence et à développer le dialogue et la tolérance. Il prévoit également de renforcer les capacités des organisations partenaires, afin de stimuler la pérennité des activités.

Contraire aux nombreux programmes qui cherchent une solution dans le domaine technique (puits, démarcation, etc.), le programme proposé cherche une solution dans le domaine sociale. Les partenaires ne prétendent pas résoudre les conflits, mais veulent renforcer les mécanismes traditionnels de gestion de conflits, encourager le dialogue et l'information et renforcer les capacités des organisations oeuvrant à cette fin.

Mots clés: agriculteurs/éleveurs, médiation des conflits, comités d'entente, organisations nationales, Tchad

ABSTRACT

For demographic, climatic, social and political reasons, the regions between the Sahara desert and the tropical forests in Central Africa suffer from a disequilibrium between pastoral and agricultural peoples. The inter-ethnic dynamic of an enforced coexistence is especially troubled in Chad, due to a long period of political instability and the circulation of many weapons among civilians.

The program proposed by EIRENE/Chad and its partners aims at promoting the installation of a network of "concord committees", at raising awareness of the problems at the national level, at promoting a legislative revision, at promulgating a philosophy of non-violence, and promoting dialogue and tolerance. It also aims at increasing the capacities of partner organisations in order to reinforce the sustainability of their activities.

In contrast to numerous programs seeking for solutions at a technical level (wells, demarcation etc.) the program proposes to seek a solution at a social level. The partners do not pretend to solve the conflicts, but want to reinforce the traditional mechanisms of conflict management, encourage dialogue and the spread of information and to reinforce the capacities of those organisations that promote these aims.

Key words: *farmers/herders, conflict mediation, committees of understanding, national organisations, Chad*